

塩野義「コロナ治療薬」の危うさ

塩野義製薬が開発を進めている新型コロナウイルス治療薬の開発が大詰めを迎えている。二月七日、同社は十二歳から六十歳代までの無症状、軽症、および中等症の感染者六十九人を対象とした臨床試験で、開発中のS-217622が、「陽性患者の割合をプラセボ（偽薬）群と比較して約六〇～八〇%減少」させたと発表した。

マスコミは「塩野義承認申請へコロナ国産飲み薬期待大」（読売新聞、二月八日）、「塩野義のコロナ飲み薬、治験完了前に実用化も首相検討」（日本経済新聞、二月七日）と好意的だ。塩野義の株価は、一月三十一日の六千四百二十円から二月七日には、七千九百八十四円に急騰した。

ただ、この歓迎ムードとは対照的に関係者の厳しい予想もある。ライバル企業の社員は「塩野義の新薬が大型商品へと発展する可能

性は低い」と指摘する。この人物が不安視するのは「ファイザーと

のガチンコ勝負に勝たねばならず、塩野義には荷が重いから」だ。塩野義製薬が開発を進めている新型コロナウイルス治療薬の開発が大詰めを迎えている。二月七日、同社は十二歳から六十歳代までの無症状、軽症、および中等症の感染者六十九人を対象とした臨床試験で、開発中のS-217622が、「陽性患者の割合をプラセボ（偽薬）群と比較して約六〇～八〇%減少」させたと発表した。マスコミは「塩野義承認申請へコロナ国産飲み薬期待大」（読売新聞、二月八日）、「塩野義のコロナ飲み薬、治験完了前に実用化も首相検討」（日本経済新聞、二月七日）と好意的だ。塩野義の株価は、一月三十一日の六千四百二十円から二月七日には、七千九百八十四円に急騰した。

コロナ「高齢者入院」の惨状

「新型コロナで入院している患者の多くが軽症の高齢者で、何のために入院しているかわからぬ」。東京都内の感染症指定医療機関に勤務する内科医が言う。それどころか、隔離目的の強制入院は高齢者の命を危険に曝している実態があるのだ。

この医師によれば、この病院には七十人のコロナ患者が入院していて、三十五人が八十歳以上だ。そのうち、二十人は発熱や呼吸器症状はなく、酸素も投与されていない。残る十五人は酸素を吸入しながら、レムデシビルやステロイ

ドホルモンの投与を受けており、肺炎が悪化した患者はない。昨夏のデルタ株の流行では、病床には重症患者が溢れ、人工呼吸器が足りなくなつたのとは対照的だ。マスコミは、「新型コロナ今月末にも病床逼迫恐れ 名古屋市」(読売新聞一月十九日)、「病床逼

ほどなく消失した。入院せず、自宅で経口治療薬を服用していれば普通の風邪のように数日で回復しちだらう。

る。別の大病院に勤務する医師は「オミクロン株で入院した高齢者の死因は肺炎よりも、心不全や腎不全などの基礎疾患の悪化が目立つ」という。中には、「入院後に入れた尿道カテーテルから感染し敗血症で亡くなったケースもある」という。穏やかに余生を過ごしていた高齢者が、コロナ感染による入院で人生の最期を搔き乱されている。

増加する医療過誤

ただ、感染症指定医療機関など大病院の状況はまだましだ。悲惨なのは、地域医療機能推進機構（JCHO）や国立病院機構（NHO）のような軽症～中等症を受け入れる病院だ。このような病院グループの特徴は、三百床程度の中規模病院が多いことだ。医療費抑制に懸命な厚労省は、こうした病院の急性期病床を減らし、回復期病床

この状態でこのJCHO病院は約三十人のコロナ患者を受け入れている。しかも、八割以上が高齢者で、感染症指定医療機関や大学病院から急性期の治療を終えた患者が送られてくる。つまり、コロナは軽症だが、全身状態が悪い患者が多い。病院関係者は「トイレは全介助のケースが多く、その場

療システムに過剰な負担がかかるれば、医療過誤が起こりやすくなるのは当たり前だ。現在の我が国にとって示唆的



入院が「リスク」になりかねない(地域医療機能推進機構・東京城東病院の新型コロナ病床)

(地域包括ケア病床)への転用を進めてきた。

命を奪つ不要な入院

命を奪つ不要な入院

せていた。甥の付き添いが必要だつたが、自宅周辺を散歩し、時に近所のスーパーに買い物に行くこともあつた。

二月初旬、咳・痰・三十八度の発熱が生じ、近くの医師を受診したところ、患者の人生は一変した。

PCR検査で感染が判明し、前出

他の医療機関への転出を試みたが、受け入れてくれる施設はなかつた。その後も入院を続けたため、同医師は、「急速な体力低下により、他の原因で亡くなる可能性が高い」と危惧する。

市中感染の拡大に伴う病床逼迫を受けて、入院四日目以降に症状が悪化していなければ、自宅療養に切り替えるように方針を変更したが、高齢者にとって、この十日間は時に致命的となる。漫然と入院していることで体力を失い、新たな合併症を発症しかねないからだ。冒頭の内科医は、自らが担当した九十年代の男性患者の経験を語る。この患者は六十代の甥と二人住まい、「要介護1」の介護保険サービスを受けながら生活していた。サポートは要るもの、食事やトイレなどの日常生活を何とかこな

問するときだけだ。高齢者に対し
ては、心身のさまざまな機能が低
下する廢用性萎縮を予防するため、
普通であれば適切なりハビリが行
われる。だが、この内科医は「急
性期病院なので、リハビリは充実
していない」と首を横に振る。

高齢者が誰とも話さず、一日中
ベッドで寝ていると、すぐに体力
は低下し、精神的に不安定になる。
この患者は、入院から数日が経過
すると、足腰が立たなくなると同
時に、認知障害が生じて、食事が
自分で摂れなくなってしまった。

の内科医が勤務する病院に入院した。この病院では、軽症患者は四人用の大部屋に入る。家族の見舞いは禁止で、患者同士はほとんど話をしてない。口をきくのは、一日

日本公衆衛生学会

コロナで最悪の「役立たず集団」

苦境に直面した時、その筋の専門家が公共のために知識と経験を用いれば、いつか暗闇を抜けられる。利権に目がくらめば、出口は見えない。新型コロナウイルスに立ち向かう世界の公衆衛生の専門家と、迷走を続ける日本の専門家の違いは、そこにある。

日本で公衆衛生の専門家が名を連ねる組織は「日本公衆衛生学会」だ。一九四七年に発足し、現在の理事長は大阪大学大学院医学系研究科社会医学講座公衆衛生学教授の磯博康が務める。ホームページで「九千人を超える会員」「社会医学分野での最大規模の学会」と誇らしげに紹介する割には存在感が薄い理由を、会員は「科学的に正しいことを発言すると利権を損ねるため、あえて目立たないよう



の新型コロナウイルス感染症対策分科会委員を務める川崎市健康安全研究会長・岡部信彦や東北大医学教授・押合仁と行政寄りの面々ばかりでは、会員が「科学的に正しい発言」を躊躇するのも頷ける。歪んだ専門家集団の現状は、日本の公衆衛生の二つの流れを知ることが理解の助けになる。一つは研究者本位に見える現在の日本衛生学会で、一九二九(昭和四)年に「日本聯合衛生学会」として発足し、大学の衛生学教室関係者を中心発展した。

にしているからだ」と説明する。

ホームページに載った新型コロナ対策や声明を読む限り、専門家集団の発信としては物足りない。会員の最新研究の紹介がないことも、「研究は二の次」という疑惑を抱かせる。

磯が「抱負の柱」に掲げるのは、「公衆衛生人材育成の強化と会員の拡大」「関連学会との連携・協

排他的集団の複雑な利権構造

役員三十四人の内訳は大学教員二十三人、研究機関所属の研究者五人のほか、保健所長二人、地方衛生研究所長、東京都福祉保健局保健政策部長、元医系技官、税理士が各一人。厚労省医系技官を退官後に母校の慶應義塾大学教授に就任した三浦公嗣も入れると六人

役員三十四人の内訳は大学教員二十三人、研究機関所属の研究者五人のほか、保健所長二人、地方衛生研究所長、東京都福祉保健局保健政策部長、元医系技官、税理士が各一人。厚労省医系技官を退官後に母校の慶應義塾大学教授に就任した三浦公嗣も入れると六人

が行政官出身だ。後述する「日本衛生学会」の二十人の役員は十九人が大学教員、一人が研究機関所属の研究者であるとの対照的だ。公衆衛生を仕切るのは厚労省だから、日本公衆衛生学会の幹部が「厚労省と良好な関係の維持」(前出の教授)に腐心するのは分かり



「公衆衛生」の看板を掲げて利権を拡大(磯博康理事長と東京都港区の保健所、左頁)

働の強化」「政策提言」「公衆衛生研究の充実」の順で、研究の充実が最後なのは示唆的だ。

「日本産業衛生学会」など七つの「関連学会」や厚生労働省と協力も、「研究は二の次」という信念が薄い理由を、会員は「科学的に正しいことを発言すると利権を損ねるため、あえて目立たないよう

やすい。二〇二一年の学会奨励賞が、同省出身で内閣官房新型コロナウイルス感染症対策推進室企画官を務める野田博之の「疫学と政策を通した公衆衛生活動」に与えられたのも、象徴的だった。

日本公衆衛生学会で新型コロナ対応を担う「感染症対策委員会」の顔ぶれが、委員長は東京都北区保健所長・前田秀雄、委員は政府

自治体の条例に基づき実施され、米国の公衆衛生行政は州や基礎

藤田保健衛生大学から厚労省結核奈良県立医大に籍を置く。亀井は

やすい。二〇二一年の学会奨励賞が、同省出身で内閣官房新型コロナウイルス感染症対策推進室企画官を務める野田博之の「疫学と政策を通した公衆衛生活動」に与えられたのも、象徴的だった。

日本公衆衛生学会で新型コロナ対応を担う「感染症対策委員会」の顔ぶれが、委員長は東京都北区保健所長・前田秀雄、委員は政府

多額の科研費をもらつて「成果なし」

大学側は厚労省の医系技官を受け入れることで「持ちつ持たれつ」の関係を築く。典型は前出の三浦のほか、奈良県立医科大学公衆衛生学講座教授・今村知明や埼玉医科大学社会医学教授・龜井美登里だ。今村は関西医大出身で、厚生省エイズ結核感染症課や佐世保市保健福祉部長などを経て二〇〇七年から奈良県立医大に籍を置く。亀井は

感染症課長などを経て一六年に埼玉医科大学に迎えられた。三人の共通点は、学者としての実績の乏しさに反比例するような資金調達能力の高さだ。

今村が二〇〇年度に主任研究者として受け取った四つの厚生労働科学研究費補助金の総額は九千四百十二万円にのぼる。共同研究者には前出の岡部や国立保健医療科学院の研究者の名前が並ぶ。亀井も二〇〇〇年度に「検疫所における新型

コロナウイルス感染症の抗原・抗体検査等の導入に向けた評価研究」として三百六十九万円の研究費を受けた。新型コロナはおろか、臨床検査の英文論文を一報も発表していないにもかかわらず――。

日本公衆衛生学会の研究職理事二十八人では、一九九二一年度に十二人が主任研究者として総額三億三百八十五万円の厚労科研費を受け取った。日本衛生学会の役員二十人のうち主任研究者として厚労科研費を受け取っていたのは三人、総額は八千四百七十二万円だから、落差は大きい。

医療分野の研究費は、一五年設立の日本医療研究開発機構(AMED)に文部科学省や厚労省の予算の多くを移した。その結果、一四年度に一千七百六十件だった厚労科研の公募課題は二〇年度に六百十三件に減った。日本公衆衛生学会に重点的に回るのは「厚労省の強い意向で厚労省直轄として残した予算」(同省関係者)だ。もちろん、どれだけ公費がつぎ



厚生労働省と一緒にムラを形成(国立保健医療科学院、埼玉県和光市)

込まれても成果が出ればいい。しかし、編集部が米国立医学図書館データベース(PubMed)で新型コロナが流行した二〇年一月以降に日本公衆衛生学会の研究職の役員二十八人が発表した論文を調べたところ、五人は筆頭か最終著者としての論文を発表しておらず、新型コロナに関する論文発表も役員九人に過ぎない。

各種事業に対する補助金の差配も利権構造を堅固にしている。

前出の日本公衆衛生協会は一九三一年に「日本衛生会」として発足し、かつては日本の公衆衛生を

養成訓練課程の終了」など、通常の臨床医では満たせない要件があり、候補は公衆衛生学講座のスタッフや医系技官らに限られる。もつとも、実際の診療を行うわけではない保健所の所長が医師であるべき合理的理由は乏しい。一九九六年には政府の地方分権推進委員会などから地域保健法施行令が定める保健所長の医師資格規制の廃止を求める要望が出された。その際、利権を脅かされたと思ったのか、後に日本公衆衛生学会代理事長となる大阪大学教授・多田羅浩三が「保健所改悪の『分権論』だ

と反発、全国保健所長会や日本医師会も同調し、規制緩和は二〇〇四年までずれ込んだ。規制廃止に至らなかつたのは、医師以外の人物任用には厚労省が認める保健所長の医師資格規制緩和に積極的な知事、自治体の影響を排し、医系技官の意向を反映するため(厚労省関係者)の悪知恵で、未だに医師以外が保健所長になるのは稀だ。

世界の専門家とは雲泥の差

国立公衆衛生院が国立医療・病院管理研究所などと合併、継承された「国立保健医療科学院」も利権の巣窟だ。「保健、医療、福祉」に関する職員などの教育訓練や、それらに関連する調査及び研究を行なう厚労省の「施設等機関」で、都道府県・指定都市・中核市指導監督中堅職員研修」や「公衆衛生看護研修」なども提供する。事業内容を考えると、一二二年度の必要経費予算十一億八千七百五十九

万円は破格に映る。院長の給与は「指定職」五号俸で、財務省や厚労省の官房長と同格だ。現院長の曾根智史は産業医科大学の理事だが、前院長は厚労省医務技監出身の福島靖正だった。実際に組織を仕切るのは医系技官で、今は企画調整室幹の眞鍋馨が中心的役割を担う。二〇二一年三月に厚労省職員二十三人による深夜までの送別会を主催したことが

牽引したが、今は一般財團法人として補助金の分配を担う。「地域保健総合推進事業」の場合、「全国衛生部長会協力事業」「全国保健所長会協力事業」など九事業から成り、二〇二一年度予算総額は一億四千七百万円にのぼる。日本公衆衛生協会代表理事の松谷有希雄は元厚労省医政局長で、国立保健医療科学院の名誉院長や

ポストも利権構造を支える大きな要素だ。ポスト数を潤沢にしているのが全国に四百七十ある保健所の所長職で、「医系技官の天下」り先、大学の公衆衛生学教室にとつての「関連機関」(厚労省関係者)となっている。川口市保健所長の岡本浩一、茨城県ひたちなか保健所長を務める牛尾光宏ら多くの医系技官が所長となり、「県庁の部長級だから年収は一千四百万円程度」(同前)とも言われる。

大学の公衆衛生学教室と保健所の関係は、あまり知られていない。保健所の医師確保に苦しむ厚労省が〇四年に公衆衛生医師確保推進室を設置し、一六年に発表した「公

衆衛生医師確保に向けた取組事例集」で強調したのが「大学との連携」で、「大学の専門医師との人事補完制度の設立」や「研修医の受け入れ」の成功事例として群馬、東京、京都、大阪、長崎の五都府県を挙げた。「公衆衛生学教室にとつては医師派遣ビジネス」(大学医学部教授)とも言え、医師派遣の見返りに国から補助金が入る。ある県の医療担当者は「地元大学の公衆衛生学教室関係者が保健所長ボストをコントロールし、我々は「口出しできない」とぼやく。

保健所長の資格は「医師」に加え、「三年以上の公衆衛生実務への従事」「国立保健医療科学院の



医系技官たちの縄張りだらけ
(三浦公嗣慶應大教授・右と今村知明奈良県立医大教授)

国際医療福祉大で副学長も務める。

理事には政府の基本的対処方針分科会トップの尾身茂、東大大学院医学系研究科教授・小林廉毅、厚生労働省の専門家会員のメンバーである国际医療福祉大大学院教授・和田耕治ら政府に近い人物のほか、も複数いる。そこに、厚労省が力行使しやすい構造が潜む。

選択

3

MAR. 2022 VOL.48 NO.3
三万人のための情報誌

2022年3月1日発行 昭和50年3月17日第三種郵便物認可
第48巻第3号通巻565号 毎月1日発行

